



Digital Receipt

This receipt acknowledges that Turnitin received your paper. Below you will find the receipt information regarding your submission.

The first page of your submissions is displayed below.

Submission author: Lilis Hermida
Assignment title: pdf files
Submission title: Uji Aplikasi Berbagai Jenis Pupuk U...
File name: lilis-yohanes_proosiding_sinta_2019...
File size: 205.77K
Page count: 7
Word count: 4,534
Character count: 26,328
Submission date: 23-Jan-2021 04:21PM (UTC+0700)
Submission ID: 1492758878


Prosiding Sannas SINTA PT-UNILA Vol. 1 Tahun 2018
Riset PT-Exploras Hulu Dendri HIRIARD Prodik
Bandar Lampung, 19 Oktober 2018
ISSN: 2655-2914

Uji Aplikasi Berbagai Jenis Pupuk Urea Lepas Lambat Terhadap Pertumbuhan Tanaman Pakcoy (*Brassica rapa chinensis*)

Yohannes Cahya Ginting¹, Lilis Hermida², Ruyyah³, Jowi Agustiani⁴, Rizki Taufiqurrahman⁵
¹Jurusan Agroteknologi Fakultas Pertanian Universitas Lampung
²Jurusan Teknik Kimia Fakultas Teknik Universitas Lampung, Jln. Prof. Dr. Soemartono Brojonegoro No. 1 Bandar Lampung 35145
³E-mail korespondensi: lilis.hermida@eng.unila.ac.id

Abstrak: Selama ini petani menggunakan sumber nitrogen dari pupuk urea konvensional yang harganya sudah menguap atau urus sebagai pemberian pupuk urea urus atau urus secara bertahap, yang berakibat ketidakfisienan dalam penggunaan tenaga kerja. Oleh karena itu yaitu pemberian pupuk urea lepas lambat/slow release urea (SRU) sebagai pengganti pupuk urea konvensional perlu diteliti. Penelitian ini dilakukan untuk mengetahui apakah pupuk urea lepas lambat lebih baik daripada urea konvensional dan jenis pupuk urea lepas lambat terbaik terhadap pertumbuhan tanaman pakcoy. Tiga jenis pupuk urea lepas lambat yang digunakan dalam penelitian ini yaitu SRU-Bentoni, SRU-Bagasse Bottom Ash (SRU-BBA), dan SRU-Mesopot. Penelitian ini dilakukan dengan enam perlakuan dan tiga sampel dalam Rancangan Acak Kelompok (RAK) dengan tiga ulangan yang berfungsi sebagai kelompok. Aplikasi berbagai jenis pupuk memberikan hasil yang lebih baik dibandingkan dengan tanpa pemberian pupuk yang ditunjukkan oleh variabel pertumbuhan jumlah daun, lebar daun, berat akar, bobot basah tanaman, dan bobot kering tanaman. Secara agronomis, ketiga jenis pupuk SRU memberikan hasil rediti lebih baik walaupun tidak signifikan dibandingkan dengan pupuk urea konvensional. Dari ketiga jenis pupuk urea lepas lambat, ditemukan bahwa Slow release urea BBA lebih memberikan peluang atau potensi yang lebih tinggi pada pertumbuhan tanaman pakcoy dibandingkan Slow release urea Bentoni dan Mesopot.

Kata kunci: Pupuk slow release urea, Pupuk urea, Bentoni, Silika, Tanaman pakcoy

PENDAHULUAN

Tanaman pakcoy (*Brassica rapa L.*) merupakan salah satu jenis sayuran yang digemari oleh masyarakat Indonesia. Di Indonesia banyak terdapat jenis makanan yang menggunakan daun pakcoy sebagai bahan makanan utama maupun sebagai pelengkap. Pakcoy selain sebagai sayuran juga dapat bermanfaat bagi kesehatan manusia, terutama yang mengonsumsinya secara kontinyu. Pakcoy dapat menghilangkan rasa gatal ditenggorokkan pada penderita batuk, penyembuh sakit kepala karena mengandung vitamin dan zat gizi yang penting bagi kesehatan manusia (Vivonda dkk., 2016).

Berdasarkan hasil dari berbagai penelitian didapatkan produktivitas tanaman pakcoy dengan jarak tanam 20 x 20 cm sebesar 7,2 ton/ha (Prasasti dkk., 2014), 8,6 ton/ha (Wibowo dan Arum, 2013), 7,9 ton/ha (Purmono dkk., 2016), dan 9,2 ton/ha (Wahyuningtyas dkk., 2016). Dari hasil tersebut maka dapat dikatakan bahwa produktivitas tanaman pakcoy masih terbilang rendah jika dibandingkan dengan potensinya yaitu 30 ton/ha (Yunarti A., 2017). Salah satu penyebab rendahnya tingkat produktivitas tanaman ini diduga karena ketersediaan nitrogen secara kontinyu selama pertumbuhan vegetatif tanaman tidak konsisten.

Selama ini petani menggunakan sumber nitrogen dari urea yang harganya sudah menguap dan teracai. Oleh karena itu pemberian tidak bisa sekaligus dengan cara lain harus secara bertahap. Pemberian yang bertahap tidak efisien dalam penggunaan tenaga kerja. Sebagai upaya untuk mengurangi kehilangan unsur hara nitrogen, para peneliti memodifikasi bentuk fisik dan kimia pupuk urea konvensional menjadi pupuk urea lepas lambat atau *Slow release urea*. Urea yang dimodifikasi dapat mempengaruhi proses biotransformasi nitrogen di dalam tanah (Xiao et al., 2013).

Pupuk dalam bentuk *Slow release* dapat mengoptimalkan penyerapan nitrogen oleh tanaman karena *Slow release fertilizer* dapat mengendalikan pelepasan unsur hara nitrogen sesuai dengan waktu dan jumlah yang dibutuhkan tanaman, serta mempertahankan keberadaan nitrogen dalam tanah. Cara ini dapat menghemat pemakaian tanaman yang biasanya dilakukan petani tiga kali dalam satu kali musim tanam, cukup dilakukan sekali sehingga menghemat penggunaan pupuk dan tenaga kerja (Ningsiolan, 2009).

Sebelum diaplikasikan dapat merekomendasikan pada petani maka perlu dilakukan pengujian oleh karena itu peneliti melakukan penelitian untuk menguji urea yang bersifat *slow release* pada tanaman pakcoy.

METODE PENELITIAN

Penelitian ini dilaksanakan dalam Rumah Kaca Fakultas Pertanian Universitas Lampung dari September sampai dengan November 2017. Bahan-bahan yang digunakan dalam penelitian ini adalah benih pakcoy, media tanam (tanah+pupuk kandang sapi+sekam mentah), pupuk urea, pupuk NPK, pupuk *Slow release urea* dengan bahan matriks bentoni (SRU-Bentoni), pupuk *Slow release urea* dengan bahan matriks silika *Bagasse Bottom Ash* (SRU-BBA), pupuk *Slow release urea* dengan bahan matriks silika mesopot (SRU-Mesopot), dan bahan-bahan kimia untuk analisis tanah. Alat-alat yang digunakan pada penelitian ini adalah alat tulis, amplop coklat, plastik asy, cangkul, timbangan, ember, *polybag*, selang air, oven, penggaris, drum air, *sprayer*, dan alat-alat laboratorium untuk analisis tanah dan tanaman.

© Fakultas Teknik Universitas Lampung - 35 -

Uji Aplikasi Berbagai Jenis Pupuk Urea Lepas Lambat Terhadap Pertumbuhan Tanaman Pakcoy (*Brassica rapa chinensis*)

by Lilis Hermida

Submission date: 23-Jan-2021 04:21PM (UTC+0700)

Submission ID: 1492758878

File name: lilis-yohanes_proosiding_sinta_2019pdf.pdf (205.77K)

Word count: 4534

Character count: 26328



Uji Aplikasi Berbagai Jenis Pupuk Urea Lepas Lambat Terhadap Pertumbuhan Tanaman Pakcoy (*Brassica rapa chinensis*)

Yohannes Cahya Ginting¹, Lilis Hermida^{2*}, Rugayah¹, Joni Agustian², Rizki Taufiqurrahman¹

¹Jurusan Agroteknologi Fakultas Pertanian Universitas Lampung

²Jurusan Teknik Kimia Fakultas Teknik Universitas Lampung Jln. Prof. Dr. Soemantri Brojonegoro No. 1 Bandar Lampung 35145

*E-mail korespondensi: lilis.hermida@eng.unila.ac.id

Abstrak. Selama ini petani menggunakan sumber nitrogen dari pupuk urea konvensional yang sifatnya mudah menguap dan tercuci sehingga pemberian pupuk urea tersebut harus secara bertahap, yang berakibat ketidakefisienan dalam penggunaan tenaga kerja. Oleh karena itu yaitu pemberian pupuk urea lepas lambat/slow release urea (SRU) sebagai pengganti pupuk urea konvensional perlu diteliti/dikaji. Penelitian ini dilakukan untuk mengetahui apakah pupuk urea lepas lambat lebih baik daripada urea konvensional dan jenis pupuk urea lepas lambat terbaik terhadap pertumbuhan tanaman pakcoy. Tiga jenis pupuk urea lepas lambat yang digunakan dalam penelitian ini yaitu SRU-Bentonit, SRU-3 gasse bottom ash (SRU-BBA), dan SRU-Mesopori. Penelitian ini dilakukan dengan enam perlakuan dan tiga sampel dalam Rancangan Acak Kelompok (RAK) dengan tiga ulangan yang berfungsi sekaligus sebagai kelompok. Aplikasi berbagai jenis pupuk memberikan hasil yang lebih baik dibandingkan dengan tanpa pemberian pupuk yang ditunjukkan oleh variabel pertumbuhan jumlah daun, lebar daun, lebar tajuk, bobot basah tanaman, dan bobot kering tanaman. Secara agronomis, ketiga jenis pupuk SRU memberikan hasil sedikit lebih baik walaupun tidak signifikan dibandingkan dengan pupuk urea konvensional. Dari ketiga jenis pupuk urea lepas lambat, ditemukan bahwa Slow release urea BBA lebih memberikan peluang atau potensi yang lebih tinggi pada pertumbuhan tanaman pakcoy dibandingkan Slow release urea Bentonit dan Mesopori

Kata kunci: Pupuk slow release urea, Pupuk urea, Bentonit, Silika, Tanaman pakcoy

PENDAHULUAN

Tanaman pakcoy (*Brassica rapa* L.) merupakan salah satu jenis sayuran yang digemari oleh masyarakat Indonesia. Di Indonesia banyak terdapat jenis makanan yang menggunakan daun pakcoy sebagai bahan makanan utama maupun sebagai pelengkap. Pakcoy selain sebagai sayuran juga dapat bermanfaat bagi kesehatan manusia, terutama yang mengkonsumsinya secara kontinyu. Pakcoy dapat menghilangkan rasa gatal ditenggorokkan pada penderita batuk, penyembuh sakit kepala karena mengandung vitamin dan zat gizi yang penting bagi kesehatan manusia (Vivonda dkk., 2016).

Berdasarkan hasil dari berbagai penelitian didapatkan produktivitas tanaman pakcoy dengan jarak tanam 20 x 20 cm sebesar 7,7 ton/ha (Prasasti dkk., 2014), 8,6 ton/ha (Wibowo dan Arum, 2013), 7,9 ton/ha (Purnomo dkk., 2016), dan 9,2 ton/ha (Wahyuningsih dkk., 2016). Dari hasil tersebut maka dapat dikatakan bahwa produktivitas tanaman pakcoy masih terbilang rendah jika dibandingkan dengan potensinya yaitu 30 ton/ha (Yuniarti A, 2017). Salah satu penyebab rendahnya tingkat produktivitas tanaman ini diduga karena ketersediaan nitrogen secara kontinyu selama pertumbuhan vegetatif tanaman tidak konsisten.

Selama ini petani menggunakan sumber nitrogen dari urea yang sifatnya mudah menguap dan tercuci. Oleh karena itu pemberiannya tidak bisa sekaligus dengan kata lain harus secara bertahap. Pemberian yang bertahap tidak efisien dalam penggunaan tenaga kerja. Sebagai upaya untuk mengurangi kehilangan unsur hara nitrogen, para peneliti memodifikasi bentuk fisik dan kimia pupuk urea konvensional menjadi pupuk urea lepas lambat atau *Slow release urea*. Urea yang termodifikasi dapat memperlambat proses hidrolisis nitrogen di dalam tanah (XiaoYu dkk., 2013).

Pupuk dalam bentuk *Slow release* dapat mengoptimalkan penyerapan nitrogen oleh tanaman karena *Slow release fertilizer* dapat mengendalikan pelepasan unsur hara nitrogen sesuai dengan waktu dan jumlah yang dibutuhkan tanaman, serta mempertahankan keberadaan nitrogen dalam tanah. Cara ini dapat menghemat pemupukan tanaman yang biasanya dilakukan petani tiga kali dalam satu kali musim tanam, cukup dilakukan sekali sehingga menghemat penggunaan pupuk dan tenaga kerja (Nainggolan, 2009).

Sebelum dilepas untuk direkomendasikan pada petani maka perlu dilakukan pengujian oleh karena itu peneliti melakukan penelitian untuk menguji urea yang bersifat *slow release* pada tanaman pakcoy.

16

METODE PENELITIAN

Penelitian ini dilaksanakan dalam Rumah Kaca Fakultas Pertanian Universitas Lampung dari September sampai dengan November 2017. Bahan-bahan yang digunakan dalam penelitian ini adalah benih pakcoy, media tanam (tanah+pupuk kandang sapi+sekam mentah), pupuk urea, pupuk NPK, pupuk *Slow release urea* dengan bahan matriks bentonit (SRU-Bentonit), pupuk *Slow release urea* dengan bahan matriks silika *Bagasse Bottom Ash* (SRU-BBA), , pupuk *Slow release* dengan bahan matriks silika mesopori MCF (SRU-Mesopori), dan bahan-bahan kimia untuk analisis tanah. Alat-alat yang digunakan pada penelitian ini adalah alat tulis, amplop coklat, plastik asoy, cangkul, timbangan, ember, *polybag*, selang air, oven, penggaris, drum air, *sprayer*, dan alat-alat laboratorium untuk analisis tanah dan tanaman.

Penelitian ini dilakukan dengan enam perlakuan dan tiga sampel dalam Rancangan Acak Kelompok (RAK) dengan tiga ulangan yang berfungsi sekaligus sebagai kelompok. Data yang diperoleh dari pengamatan tiap variabel diuji Homogenitas r²nya dengan menggunakan Uji Bartlett. Selanjutnya data dianalisis dengan sidik ragam dan ketidakaditifan diuji dengan Uji Tukey. Perbedaan nilai tengah diuji dengan menggunakan Ortogonal Kontras pada taraf 5%.

Persiapan media tanam diawali dengan menggemburkan tanah dan mencampurkannya dengan pupuk kandang sapi serta sekam mentah dengan perbandingan 3:1:1 yang dimana 3 untuk tanah, 1 untuk pupuk kandang sapi, dan 1 lagi untuk sekam mentah. Campuran media tadi dimasukkan ke dalam *polybag* dengan ukuran 25 x 30 cm sebanyak 54 buah. Penanaman benih dilakukan dengan menanam benih pakcoy varietas chinensis pada media penyemaian (tanah+kompos). Penyemaian dilakukan di dalam rumah kaca gedung Hortikultura. Tanam pakcoy yang sudah tumbuh dipindahkan ke media *polybag*. Pemindah-anaman pakcoy dilakukan pada umur 1 minggu setelah semai atau sudah memiliki 3 - 4 helai daun. Pemupukan dilakukan pada saat tanaman sudah berumur dua minggu setelah tanam atau satu minggu setelah pindah tanam. Setiap kelompok tanaman yang merangkap ulangan terdapat 6 perlakuan (1 kontrol dan 5 dipupuk), kelima jenis pupuk tersebut sesuai perlakuan. Pupuk diberikan dengan cara mengikuti guratan yang melingkari tanaman (5 cm dari tanaman) yang telah dibuat terlebih dahulu. Untuk pupuk *Slow release urea* dipotong menjadi 3 bagian kemudian dimasukkan ke guratan melingkar membentuk 3 sisi. Pemeliharaan tanaman yang dilakukan adalah penyiraman, penyiangan gulma, pembumbunan, dan pengendalian hama dan penyakit. Penyiraman dilakukan pada setiap hari sampai tanaman berumur 5 MST yaitu pada sore hari. Penyiangan gulma dilakukan secara mekanis, yaitu mencabut gulma secara langsung atau dengan menggunakan alat. Penyiangan dilakukan setiap hari setiap hari sampai tanaman berumur 5 MST. Pembumbunan dilakukan saat tanaman berumur 2 MST dengan cara menimbun tanaman pakcoy sampai kotiledonnya mengkur media dengan perbandingan yang sama. Tujuan pembumbunan ini adalah memperkokoh posisi batang sehingga tidak mudah rebah. Pengendalian hama dan penyakit dilakukan dengan pengaplikasian pestisida. Pengaplikasian pestisida dilakukan pada saat tanam dengan menggunakan insektisida Sidamethrin 50 EC dengan bahan aktif Sipermetrin 50 g/l dan fungisida Dithane M-45 dengan bahan aktif Mankozeb 80% dengan konsentrasi 2g/l yang diaplikasikan pada 2 dan 4 MST. Pemanenan dilakukan ketika tanaman pakcoy sudah berumur 5 MST. Tanaman pakcoy yang siap panen ditandai oleh daun pakcoy dewasa berbentuk oval melebar dan tangkai daunnya berwarna hijau cerah.

Pengamatan dilakukan setiap hari rabu selama empat minggu. Variabel yang diamati adalah panjang batang, jumlah daun, panjang daun, lebar daun, lebar tajuk, bobot basah tanaman, bobot kering tanaman, dan panjang akar. Panjang batang diukur dalam satuan sentimeter dari atas permukaan tanah sampai titik tumbuh pada umur 2, 3, 4, dan 5 MST. Pengamatan panjang batang dilakukan 1 minggu sekali dengan menggunakan alat pengukur berupa penggaris. Jumlah daun dihitung dari daun paling bawah hingga pucuk tanaman pada umur 2, 3, 4, dan 5 MST. Daun yang dihitung adalah daun yang telah berkembang sempurna. Panjang daun diukur pada dua daun terbesar. Pengukuran dilakukan dengan alat ukur berupa penggaris dalam satuan sentimeter (cm). Panjang daun dilakukan pada saat menjelang panen. Lebar daun diukur pada dua daun terbesar. Pengukuran dilakukan dengan alat ukur berupa penggaris dalam satuan sentimeter (cm). Lebar daun dilakukan pada saat menjelang panen. Lebar tajuk diukur pada posisi diameter daun yang terlebar. Pengukuran dilakukan dengan alat ukur berupa penggaris dalam satuan sentimeter (cm). Lebar tajuk dilakukan pada saat bersamaan dengan pengukuran tinggi tanaman dan jumlah daun. Bobot basah ditimbang setelah dilakukan pemanenan dengan cara mengambil sampel tanaman dan menimbang bobot basahnya. Sebelum dilakukan penimbangan bobot basah, tanaman pakcoy dibersihkan terlebih dahulu dari tanah yang menempel pada bagian akar dan dikeringanginkan agar air yang masih terdapat pada tanaman dapat hilang. Penimbangan dilakukan dengan menggunakan timbangan digital dengan satuan pengukuran adalah gram (g). Bobot kering tanaman yaitu bagian atas tanaman yang telah dipisahkan dari akar. Sampel tanaman yang akan dilakukan pengeringan sebelumnya dijemur terlebih dahulu, kemudian setelah dilakukan penjemuran sampel tanaman dimasukkan ke dalam oven dengan suhu 70°C selama 3 hari lalu ditimbang kembali untuk mendapatkan bobot keringnya. Satuan pengukuran adalah gram (g). Penimbangan dilakukan dengan menggunakan timbangan digital. Panjang akar dilakukan dalam satuan sentimeter kemudian diukur dari pangkal akar pertama tumbuh hingga ke ujung akar. Pengukuran panjang akar dilakukan pada saat panen.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Hasil penelitian pemberian berbagai jenis urea lepas lambat pada tanaman sayuran pakcoy menunjukkan bahwa semua perlakuan yang menggunakan pemupukan memberikan hasil yang lebih baik dibandingkan dengan yang tanpa pemupukan dalam hal jumlah daun, lebar daun, lebar tajuk, bobot basah tanaman, dan bobot kering tanaman (Tabel 1).

13

Tinggi tanaman

Berdasarkan hasil penelitian menunjukkan bahwa aplikasi pemupukan berbagai jenis sumber N tidak memberikan pengaruh terhadap tinggi tanaman pakcoy, namun secara agronomis *Slow release urea* Mesopori memiliki tinggi tanaman yang tertinggi yaitu 10,14 cm, kemudian disusul oleh Urea konvensional, *Slow release urea* Bentonit, dan *Slow release urea* BBA (Tabel 2). Tinggi tanaman rata-rata dalam percobaan ini $9,36 \pm 0,95$ cm.

Tabel 1. Ringkasan hasil analisis ragam berbagai jenis pupuk urea lepas lambat terhadap panjang batang

Variabel Pengamatan	Kelompok	Perlakuan
Tinggi tanaman	tn	tn
Jumlah daun	tn	*
Panjang daun	tn	tn
Lebar daun	tn	*
9 bar tajuk	*	tn
Bobot basah tanaman	*	*
Bobot kering tanaman	26	*
Panjang akar	6	tn

Keterangan : tn = tidak berbeda nyata pada taraf 5% ; * = berbeda nyata pada taraf 5%

Tabel 2. Nilai uji kontras berbagai jenis pupuk urea lepas lambat terhadap tinggi tanaman Pakcoy.

Perbandingan	Selisih		F-hitung
	(cm)	(%)	
P1 : Kontrol vs Urea, NPK, SRU	7,58 - 9,76 = -2,17	28,64	4,14 ^{tn}
P2 : Urea, NPK vs SRU	9,92 - 9,65 = 0,27	2,71	0,09 ^{tn}
P3 : Urea vs NPK	9,67 - 10,17 = -0,50	5,17	0,13 ^{tn}
P4 : SRU Bentonit vs BBA, Mesopori	9,42 - 9,76 = -0,35	3,69	0,08 ^{tn}
P5 : SRU BBA vs Mesopori	9,39 - 10,14 = -0,75	7,99	0,30 ^{tn}

Keterangan : nilai F-tabel pada taraf 5% = 4,96, tn = tidak berbeda nyata pada taraf 5%

* = berbeda nyata pada taraf 5%

Jumlah daun

Berdasarkan hasil penelitian menunjukkan bahwa jumlah daun dipengaruhi oleh perlakuan jenis pupuk. Jumlah daun yang diberi perlakuan pupuk lebih banyak 5,56 helai (71,4%) daripada kontrol. Tetapi jumlah daun tidak ada perbedaan antara pupuk N konvensional dengan N *slow release*. Namun jumlah daun pada perlakuan *Slow release urea* BBA lebih banyak 2,78 helai (19,4%) daripada jumlah daun pada perlakuan *Slow release urea* Mesopori (Tabel 3). *Slow release urea* BBA memiliki jumlah daun yang terbanyak yaitu 14,33 helai, kemudian disusul oleh Urea konvensional, *Slow release urea* Bentonit, dan *Slow release urea* Mesopori (Tabel 3).

Tabel 3. Nilai uji kontras berbagai jenis pupuk urea lepas lambat terhadap jumlah daun tanaman Pakcoy.

Perbandingan	Selisih		F-hitung
	(helai)	(%)	
P1 : Kontrol vs Urea, NPK, SRU	7,78 - 13,33 = -5,56	71,43	44,67 [*]
P2 : Urea, NPK vs SRU	13,89 - 12,96 = 0,93	6,67	1,79 ^{tn}
P3 : Urea vs NPK	13,22 - 14,56 = -1,33	10,08	1,54 ^{tn}
P4 : SRU Bentonit vs BBA, Mesopori	13,00 - 12,94 = 0,06	0,43	0,00 ^{tn}
P5 : SRU BBA vs Mesopori	14,33 - 12,56 = 2,78	19,38	6,69 [*]

Keterangan : nilai F-tabel pada taraf 5% = 4,96 ; tn = tidak berbeda nyata pada taraf 5%

* = berbeda nyata pada taraf 5%



(a)

(b)

Gambar 1. Tanaman pakcoy dengan pemberian pupuk *Slow release urea* BBA (a), *Slow release urea* Mesopori (b)

Panjang daun

Berdasarkan hasil penelitian menunjukkan bahwa aplikasi pemupukan berbagai jenis sumber N tidak memberikan pengaruh terhadap panjang daun tanaman pakcoy, namun secara agronomis *Slow release urea* BBA memiliki panjang daun yang terpanjang yaitu 11,20 cm, kemudian disusul oleh Urea konvensional, *Slow release urea* Bentonit, dan *Slow release urea* Mesopori (Tabel 4). Panjang rata-rata daun pakcoy dalam percobaan ini $10,12 \pm 1,12$ cm.



Tabel 4. Nilai uji kontras berbagai jenis pupuk urea lepas lambat terhadap panjang daun tanaman Pakcoy.

Perbandingan	Selisih		F-hitung
	(cm)	(%)	
P1 : Kontrol vs Urea, NPK, SRU	8,08 - 10,52 = -2,44	30,19	1,81 ^{tn}
P2 : Urea, NPK vs SRU	10,76 - 10,37 = 0,39	3,60	0,15 ^{tn}
P3 : Urea vs NPK	11,01 - 10,51 = 0,50	4,54	0,06 ^{tn}
P4 : SRU Bentonit vs BBA, Mesopori	10,00 - 10,55 = -0,55	5,53	0,03 ^{tn}
P5 : SRU BBA vs Mesopori	11,20 - 9,91 = 1,29	11,56	0,58 ^{tn}

Keterangan : nilai F-tabel pada taraf 5% = 4,96 ; tn = tidak berbeda nyata pada taraf 5%

* = berbeda nyata pada taraf 5%

Lebar daun

Berdasarkan hasil penelitian menunjukkan bahwa aplikasi pemupukan dari berbagai jenis sumber N mampu meningkatkan lebar daun 3,35 cm (81,68%) daripada perlakuan kontrol dari lebar daun 8,08 cm menjadi 10,52 cm. Namun di antara pengaruh perlakuan jenis sumber N tidak ada yang berbeda, namun secara agronomis *Slow release urea* BBA memiliki lebar daun yang terlebar yaitu 8,16 cm, kemudian disusul oleh Urea konvensional, *Slow release urea* Mesopori, dan *Slow release urea* Bentonit (Tabel 5).

Tabel 5. Nilai uji kontras berbagai jenis pupuk urea lepas lambat terhadap lebar daun tanaman Pakcoy.

Perbandingan	Selisih		F-hitung
	(cm)	(%)	
P1 : Kontrol vs Urea, NPK, SRU	4,10 - 7,45 = -3,35	81,68	14,41 [*]
P2 : Urea, NPK vs SRU	7,79 - 7,22 = 0,58	7,39	0,58 ^{tn}
P3 : Urea vs NPK	7,66 - 7,93 = -0,28	3,63	0,02 ^{tn}
P4 : SRU Bentonit vs BBA, Mesopori	6,67 - 7,49 = -0,83	12,42	0,40 ^{tn}
P5 : SRU BBA vs Mesopori	8,16 - 6,83 = 1,32	16,21	1,25 ^{tn}

Keterangan : nilai F-tabel pada taraf 5% = 4,96 ; tn = tidak berbeda nyata pada taraf 5%

* = berbeda nyata pada taraf 5%

Lebar tajuk

Berdasarkan hasil penelitian menunjukkan bahwa aplikasi pemupukan dari berbagai jenis sumber N mampu meningkatkan lebar tajuk 7,71 cm (57,12%) daripada perlakuan kontrol dari lebar tajuk 13,5 cm menjadi 21,21 cm. Namun di antara pengaruh perlakuan jenis sumber N tidak ada yang berbeda. Secara agronomis *Slow release urea* Bentonit memiliki lebar tajuk yang terlebar yaitu 21,78 cm, kemudian disusul oleh *Slow release urea* BBA, Urea konvensional, dan *Slow release urea* Mesopori (Tabel 6).

Tabel 6. Nilai uji kontras berbagai jenis pupuk urea lepas lambat terhadap lebar tajuk tanaman Pakcoy.

Perbandingan	Selisih		F-hitung
	(cm)	(%)	
P1 : Kontrol vs Urea, NPK, SRU	13,50 - 21,21 = -7,71	57,12	16,13 [*]
P2 : Urea, NPK vs SRU	21,19 - 21,22 = -0,03	0,13	0,00 ^{tn}
P3 : Urea vs NPK	21,22 - 21,17 = 0,06	0,26	0,00 ^{tn}
P4 : SRU Bentonit vs BBA, Mesopori	21,78 - 20,94 = 0,83	3,83	0,15 ^{tn}
P5 : SRU BBA vs Mesopori	21,50 - 20,39 = 1,11	5,17	0,20 ^{tn}

Keterangan : nilai F-tabel pada taraf 5% = 4,96 ; tn = tidak berbeda nyata pada taraf 5%

* = berbeda nyata pada taraf 5%

Bobot basah tanaman

Berdasarkan hasil penelitian menunjukkan bahwa aplikasi pemupukan dari berbagai jenis sumber N mampu meningkatkan bobot basah tanaman 30,54 g (597,14%) daripada perlakuan kontrol dari bobot basah tanaman 5,11 g menjadi 35,65 g. Namun di antara pengaruh perlakuan jenis sumber N tidak ada yang berbeda. Secara agronomis *Slow release urea* BBA memiliki bobot basah yang terbesar yaitu 42,84 g, kemudian disusul oleh Urea konvensional, *Slow release urea* Mesopori, dan *Slow release urea* Bentonit (Tabel 7).



Tabel 7. Nilai uji kontras berbagai jenis pupuk urea lepas lambat terhadap bobot basah tanaman Pakcoy

Perbandingan	Selisih		F-hitung
	(gram)	(%)	
P1 : Kontrol vs Urea, NPK, SRU	5,11 - 35,65 = -30,54	597,14	32,31 *
P2 : Urea, NPK vs SRU	38,86 - 33,52 = 5,33	13,73	1,06 ^{tn}
P3 : Urea vs NPK	32,93 - 44,78 = -11,85	35,97	0,99 ^{tn}
P4 : SRU Bentonit vs BBA, Mesopori	28,12 - 36,22 = -8,11	28,83	0,43 ^{tn}
P5 : SRU BBA vs Mesopori	42,84 - 29,61 = 13,23	30,88	2,33 ^{tn}

Keterangan : nilai F-tabel pada taraf 5% = 4,96 ; ^{tn} = tidak berbeda nyata pada taraf 5%

* = berbeda nyata pada taraf 5%

3

Bobot kering tanaman

Berdasarkan hasil penelitian menunjukkan bahwa aplikasi pemupukan dari berbagai jenis sumber N mampu meningkatkan bobot kering tanaman 1,88g (557,98%) daripada perlakuan kontrol dari bobot kering tanaman 0,34 g menjadi 2,22 g. Namun di antara pengaruh perlakuan jenis sumber N tidak ada yang berbeda. Secara agronomis *Slow release urea* BBA memiliki bobot kering yang terbesar yaitu 2,65 g, kemudian disusul oleh Urea konvensional, *Slow release urea* Mesopori, dan *Slow release urea* Bentonit (Tabel 8).

Tabel 8. Nilai uji kontras berbagai jenis pupuk urea lepas lambat terhadap bobot kering tanaman Pakcoy

Perbandingan	Selisih		F-hitung
	(gram)	(%)	
P1 : Kontrol vs Urea, NPK, SRU	0,34 - 2,22 = -1,88	557,98	29,71 *
P2 : Urea, NPK vs SRU	2,42 - 2,08 = 0,34	13,91	1,05 ^{tn}
P3 : Urea vs NPK	2,03 - 2,80 = -0,77	37,88	1,04 ^{tn}
P4 : SRU Bentonit vs BBA, Mesopori	1,73 - 2,26 = -0,53	30,47	0,48 ^{tn}
P5 : SRU BBA vs Mesopori	2,65 - 1,86 = 0,79	29,78	2,03 ^{tn}

Keterangan : nilai F-tabel pada taraf 5% = 4,96 ; ^{tn} = tidak berbeda nyata pada taraf 5%

* = berbeda nyata pada taraf 5%

6

Panjang akar

Berdasarkan hasil penelitian menunjukkan bahwa aplikasi pemupukan berbagai jenis sumber N tidak memberikan pengaruh terhadap panjang akar tanaman pakcoy, namun secara agronomis Urea konvensional memiliki panjang akar yang terpanjang yaitu 10,26 g, kemudian disusul oleh *Slow release urea* BBA, *Slow release urea* Mesopori, dan *Slow release urea* Bentonit (Tabel 9). Panjang rata-rata daun pakcoy dalam percobaan ini 9.83 ± 1.30 cm.

Tabel 9. Nilai uji kontras berbagai jenis pupuk urea lepas lambat terhadap panjang akar tanaman Pakcoy

Perbandingan	Selisih		F-hitung
	(cm)	(%)	
P1 : Kontrol vs Urea, NPK, SRU	8,27 - 10,14 = -1,86	22,54	2,29 ^{tn}
P2 : Urea, NPK vs SRU	11,19 - 9,44 = 1,75	15,64	2,90 ^{tn}
P3 : Urea vs NPK	10,26 - 12,12 = -1,86	18,15	1,37 ^{tn}
P4 : SRU Bentonit vs BBA, Mesopori	9,17 - 9,57 = -0,40	4,33	0,08 ^{tn}
P5 : SRU BBA vs Mesopori	9,57 - 9,57 = -0,01	0,06	0,00 ^{tn}

Keterangan : nilai F-tabel pada taraf 5% = 4,96 ; ^{tn} = tidak berbeda nyata pada taraf 5%

* = berbeda nyata pada taraf 5%

Hasil percobaan menunjukkan bahwa pengaruh semua jenis sumber N lebih baik daripada kontrol. Hal ini diperlihatkan oleh meningkatnya bobot basah dan bobot kering tanaman yang ditunjang oleh variabel jumlah daun, lebar tajuk, serta lebar daun. Hasil ini sesuai dengan hasil peneliti Sari dkk. (2016) yang menunjukkan bahwa pemberian unsur hara N pada tanaman pakcoy dapat meningkatkan jumlah daun, bobot basah tanaman, bobot kering tanaman, serta luas daun. Walaupun dalam penelitian ini tidak menghitung luas daun, tetapi lebar daun yang ditambah dapat mengindikasikan luas daunnya bertambah juga. Hal ini terjadi karena menurut Sonbait dkk. (2013), fungsi nitrogen sangat esensial sebagai bahan penyusun asam-asam amino, protein, dan klorofil yang penting dalam proses fotosintesis dan penyusunan komponen inti sel yang menentukan kualitas dan kuantitas hasil.

Pengaruh perlakuan *Slow release urea* BBA lebih baik daripada Mesopori dalam meningkatkan jumlah daun. Hal ini dapat dipengaruhi oleh pupuk *Slow release urea* Mesopori yang memiliki fisik berporus/berongga sehingga tidak dapat menahan pelepasan N lebih lama di dalam tanah dibandingkan *Slow release urea* BBA yang memiliki fisik lebih padat.

24

Pengaruh perlakuan pemupukan *Slow release urea* pada penelitian ini tidak menunjukkan perbedaan yang nyata dibandingkan dengan pupuk konvensional pada semua variabel pengamatan. Hal ini mungkin dipengaruhi oleh *Slow*

release urea yang diuji dalam penelitian kali ini hanya bisa bertahan 300 menit di dalam air (Wulandari, 2016), sedangkan tanaman pakcoy mempunyai umur 5 minggu untuk siap dipanen.

Tidak efisiennya pupuk *Slow release urea* pada penelitian ini karena pupuk *Slow release urea* yang diuji hanya menggunakan penjerap dan tidak dilengkapi dengan pembungkus (*coating*) sehingga pelepasan urea ke dalam tanah masih terbilang cepat dan menjadi tidak sesuai dengan kriteria *Slow release urea* yang seharusnya. Kriteria *Slow release urea* antara lain tidak mudah larut, waktu penyediaan hara lebih panjang sehingga jumlah hara yang diserap tanaman lebih banyak, dapat menekan kehilangan hara dan tidak mencemari lingkungan, serta mencapai efisiensi pemupukan.

Menurut Nainggolan (2009), *Slow release urea* merupakan pupuk dengan mekanisme pelepasan unsur hara secara berkala mengikuti pola penyerapan unsur hara oleh tanaman. Beberapa mekanisme yang dapat diterapkan dalam produksi SRUF yaitu mekanisme pelapisan pupuk dengan membran semipermeabel, serta mekanisme pelepasan zat hara pupuk dalam suatu matriks. Prinsip utama dari kedua mekanisme tersebut adalah dengan membuat suatu hambatan berupa interaksi molekuler sehingga zat hara dalam butiran pupuk tidak mudah lepas ke lingkungan. Pupuk dalam bentuk *slow release* dapat mengoptimalkan penyerapan nitrogen oleh tanaman karena SRUF dapat mengendalikan pelepasan unsur nitrogen sesuai dengan waktu dan jumlah yang dibutuhkan tanaman, serta mempertahankan keberadaan nitrogen dalam tanah dan jumlah pupuk yang diberikan lebih kecil dibandingkan metode konvensional. Cara ini dapat menghemat pemupukan tanaman yang biasanya dilakukan petani tiga kali dalam satu kali musim tanam. Singkatnya *Slow release urea* merupakan pupuk urea yang dimodifikasi sehingga dapat lepas lambat didalam tanah guna mencapai efisiensi pemupukan dan tenaga kerja.

Berdasarkan hasil analisis tanah, kadar N-total yang terdapat pada tanah sebelum pencampuran media menunjukkan nilai sebesar 0,07 % . Angka ini menunjukkan status hara tanah yang sangat rendah dan dapat dikatakan bahwa tanah tersebut masih miskin unsur hara N. Namun setelah dilakukan pencampuran dengan sekam mentah dan pupuk kandang sapi, perlakuan kontrol sebelum tanam didapatkan kadar N-total sebesar 0,24% yang masuk dalam status hara sedang sesuai dengan tabel kriteria penilaian hasil analisis tanah (Balai Penelitian Tanah, 2009). Kemudian setelah panen (setelah dilakukan pemupukan) kadar N-total menunjukkan peningkatan. Hasil analisis kadar N-total setelah panen disajikan pada Tabel 10.

Tabel 10. Hasil analisis status kesuburan tanah

Kode sampel / perlakuan	N-total (%)	Status Hara
Kontrol	0,22	Sedang
Urea	0,29	Sedang
NPK	0,27	Sedang
<i>Slow Release Urea</i> Bentonit	0,30	Sedang
<i>Slow Release Urea</i> BBA	0,24	Sedang
<i>Slow Release Urea</i> Mesopori	0,23	Sedang

Hasil analisis tanah berikutnya menunjukkan bahwa pH pada tanah yang dilakukan pencampuran dengan pupuk kandang sapi dan sekam mentah sebelum penanaman sebesar 6,87 yang terbilang ideal sehingga sangat baik untuk pertumbuhan tanaman karena ketersediaan unsur hara meningkat. pH tanah setelah panen berkisar pada 6,80 – 6,89 yang juga masih terbilang ideal bagi tanaman, sehingga masih dapat dilakukan penanaman selanjutnya.

Secara umum, hasil penelitian ini untuk pertumbuhan tajuk ada keteraturan bahwa yang diberi pupuk dengan tanpa pupuk lebih bagus yang diberi pupuk, hanya antara jenis pupuk tidak ada yang menunjukkan perbedaan yang nyata. Hal ini mungkin disebabkan terjadinya ketidakseimbangan unsur hara, karena pada percobaan ini tidak diberikan pupuk dasar P dan K. Menurut hukum Liebig, hara yang terbatas jumlahnya akan menjadi faktor pembatas pertumbuhan dan hasil panen yang akan diperoleh (Dermiyati, 2015). Ketiga jenis *Slow release urea* tidak menunjukkan perbedaan pengaruh dibandingkan dengan pupuk N konvensional, namun secara umum dilihat dari pertumbuhan agronomisnya, perlakuan *Slow release urea* BBA lebih memberikan peluang atau potensi yang lebih tinggi untuk mendukung pertumbuhan tanaman pakcoy dibandingkan *Slow release urea* Bentonit dan Mesopori. Pupuk *Slow release urea* dapat mengoptimalkan penyerapan nitrogen oleh tanaman karena dapat mengendalikan pelepasan unsur nitrogen sesuai dengan waktu dan jumlah yang dibutuhkan tanaman sehingga unsur hara yang dibutuhkan tanaman tersedia terus menerus dan dapat menghemat pemupukan serta tenaga kerja.

17

KESIMPULAN

Berdasarkan hasil penelitian dapat disimpulkan bahwa:

1. Perlakuan pemupukan menghasilkan pertumbuhan tanaman terutama pada jumlah daun yang lebih baik dibandingkan dengan tanpa pemupukan dengan selisih sebesar 5,56 helai atau 71,43%.
2. Tidak ada perbedaan pengaruh perlakuan pupuk N konvensional dengan N *Slow release*, namun di antara jenis pupuk *Slow release urea*, jenis *Slow release urea* BBA lebih baik daripada *Slow release urea* Bentonit dan Mesopori, terutama pada jumlah daun dengan selisih 2,78 helai atau 19,38 %.

22



Penulis mengucapkan terima kasih kepada DRPM Kementerian Riset, Teknologi dan Pendidikan Tinggi Dikti yang telah memberikan dana penelitian melalui skema Penelitian Strategis Nasional dengan No Kontrak: 062/SP2H/LT/DRPM/2018

DAFTAR PUSTAKA

- Balai Penelitian Tanah. 2009. *Analisis Kima Tanah, Tanaman, Air, dan Pupuk*. Balai Penelitian Tanah. Bogor. 234 hal
- Sari, B.P., M. Santoso dan Koesriharti. 2016. Pengaruh Komposisi Media Tanam Dan Pupuk Nitrogen Terhadap Pertumbuhan Serta Hasil Tanaman Sawi Pak Choi (*Brassica Rapa L. Var. Chinensis*). *Jurnal Produksi Tanaman*, 4(5) : 399-405.
- Dermiyati. 2015. *Sistem Pertanian Organik Berkelanjutan*. Plantaxia. Yogyakarta 121 hal
- Nainggolan, G.D., Suwardi, dan Darmawan. 2009. Pola pelepasan nitrogen dari pupuk tersedia lambat (slow release fertilizer) urea zeolite asam humat. *Jurnal Zeolit Indonesia*, 8(2) : 62-70.
- Purnomo, S.A.E., A. Supriyanto, dan H. Purnobasuki. 2016. Pengaruh Variasi Konsentrasi Biofertilizer Terhadap Produktivitas Tanaman Pakcoy (*Brassica Rapa L. Var. Chinensis*) Pada Sistem Hidroponik NFT (*Nutrient Film Technique*). *Jurnal Biologi*, hlm. 1-9
- Sonbai, J.H.H., D. Prajitno, dan A. Syukur. 2013. Pertumbuhan dan Hasil Jagung pada Berbagai Pemberian Pupuk Nitrogen di Lahan Kering Regoso. *Jurnal Ilmu Pertanian*, 16(1) : 77-89
- Vivonda T., Armaini, dan S. Yoseva. 2016. Optimalisasi Pertumbuhan dan Produksi Tanaman Pakcoy (*Brassicca Rapa L*) Melalui Aplikasi Beberapa Dosis Pupuk Bokashi. *JOM Faperta*, 3(2) : 1-17
- Wahyuningsih, A., S. Fajriani, dan N. Aini. 2016. Komposisi Nutrisi dan Media Tanam terhadap Pertumbuhan dan Hasil Tanaman Pakcoy (*Brassica Rapa L.*) Sistem Hidroponik. *Jurnal Produksi Tanaman*, 4(8) : 595-601
- Wibowo, S. dan A. Asriyanti. 2017. Aplikasi Hidroponik NFT pada Budidaya Pakcoy (*Brassica rapa chinensis*). *Jurnal Penelitian Pertanian Terapan*, 13(3) : 159-167
- Wulandari, F. 2016. Interkalasi Urea ke Dalam Silika MCF Sebagai Pupuk Lepas Lambat (*Slow Release Fertilizer*). *Laporan Penelitian*. Universitas Lampung. Bandar Lampung. hlm. 38
- Xiaoyu, N., Yuejin, W., Zhengyan, W., Lin, Wu., Guannan, Q., Lixiang, Y. (2013). A novel slow-release urea fertilizer: Physical and chemical analysis of its structure and study of its release mechanism. *Biosystems Engineering*, 115(2013) : 274-282

Uji Aplikasi Berbagai Jenis Pupuk Urea Lepas Lambat Terhadap Pertumbuhan Tanaman Pakcoy (*Brassica rapa chinensis*)

ORIGINALITY REPORT

9%

SIMILARITY INDEX

8%

INTERNET SOURCES

3%

PUBLICATIONS

1%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	www.iatekunsri.com Internet Source	1%
2	jtiik.ub.ac.id Internet Source	1%
3	hortikultura.litbang.pertanian.go.id Internet Source	1%
4	pt.scribd.com Internet Source	1%
5	dionragil.blogspot.com Internet Source	1%
6	www.neliti.com Internet Source	<1%
7	Tarzan Purba, Octavianus Lumban Tobing, Setyono Setyono. "Effects of the Administration of Coconut (<i>Cocos nucifera</i>) Water and Urea Fertilizer in Various Rates on the Growth and Production of Pakcoy (<i>Brassica juncea</i> L.)", JURNAL AGRONIDA, 2019	<1%

8

marno.lecture.ub.ac.id

Internet Source

<1%

9

student-research.umm.ac.id

Internet Source

<1%

10

unsurtani.com

Internet Source

<1%

11

Ina Ristian, Yulia Pratiwi. "PENGEMBANGAN BIONANOKOMPOSIT DALAM DRUG DELIVERY SYSTEMS (DDS) BERBASIS PATI GANYONG (Canna discolor)", Cendekia Journal of Pharmacy, 2018

Publication

<1%

12

Hasnelly Hasnelly, Nana Sutisna Achyadi, Fera Nuraudina Fatimah. "Karakteristik Kamaboko dengan Substitusi Tepung Ubi Jalar dan Penambahan Tnta Cumi-Cumi (Loligo sp.)", Jurnal Pengolahan Hasil Perikanan Indonesia, 2020

Publication

<1%

13

Teguh Yuda Pratama, Nurmayulis Nurmayulis, Imas Rohmawati. "UTanggap Beberapa Dosis Pupuk Organik Kascing Terhadap Pertumbuhan Dan Hasil Tanaman Sawi (Brassica juncea L.) Yang Berbeda Varietas", Agrologia, 2018

Publication

<1%

14

Meylita Mustikawati, Dad R. J. Sembodo, Purba Sanjaya, Hidayat Pujisiswanto. "PENGARUH PENAMBAHAN SURFAKTAN DAN WAKTU TURUN HUJAN SETELAH APLIKASI TERHADAP DAYA KENDALI HERBISIDA GLIFOSAT", Jurnal Agrotek Tropika, 2020

Publication

<1%

15

repository.usu.ac.id

Internet Source

<1%

16

Yance N Ayal, Henry Kesaulya, Francina Matulesy. "Aplikasi Integrasi Pupuk NPK Dengan Waktu Pemberian Pupuk Organik Cair Pada Tanaman Pakcoy (Brassica rapa L.)", JURNAL BUDIDAYA PERTANIAN, 2018

Publication

<1%

17

ares-pertanian.blogspot.com

Internet Source

<1%

18

Sri Wardatun, Erni Rustiani, Opi Damahyanti. "Pengembangan Mikrogranul Mukoadhesif Ekstrak Kayu Manis Dengan Kombinasi Polimer Karbopol Dan Gelatin", Jurnal Fitofarmaka Indonesia, 2020

Publication

<1%

19

inniizzati.blogspot.com

Internet Source

<1%

20

jurnal.untad.ac.id

Internet Source

<1%

21

jurnal.una.ac.id

Internet Source

<1%

22

Laksmita Prima SANTI, Didiek Hadjar GOENADI. "Pupuk organo-kimia untuk pemupukan bibit kelapa sawit Organo-chemical fertilizer for oil palm seedling fertilization", E-Journal Menara Perkebunan, 2016

Publication

<1%

23

trilogi.ac.id

Internet Source

<1%

24

de.scribd.com

Internet Source

<1%

25

cybex.pertanian.go.id

Internet Source

<1%

26

Upik Nurmayulis, A. A. Fatmawaty, D Andini. "Pertumbuhan Dan Hasil Tanaman Buncis Tegak (*Phaseolus vulgaris* L.) Akibat Pemberian Pupuk Kotoran Hewan Dan Beberapa Pupuk Organik Cair", *Agrologia*, 2018

Publication

<1%

Exclude quotes

On

Exclude matches

Off

Exclude bibliography On